

## Informe Cualitativo Prevención del Embarazo Infantil y Adolescente. 1er. Trimestre 2025

### Prevención

#### **Implementación de Taller “Prevención del Embarazo Adolescente”**

Estos talleres tienen como objetivo generar acciones para fortalecer en niñas, niños y adolescentes los factores de protección y estilos de vida saludable para prevenir el embarazo en edad temprana.

#### **Coquimatlán**

En este trimestre se llevó a cabo **1 taller** para la Prevención del Embarazo Adolescente en la Telesecundaria Iskra Morales Cervantes TM de la comunidad de El Chical. Se trabajó con los grados de 1ero y 3ero conformados por 10 mujeres y 13 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Del 13 de febrero al 13 de marzo. La mayoría de los adolescentes participaban leyendo materiales de los temas y opinando, los adolescentes manifestaron no sentirse preparados para un embarazo o ni un bebé. Prefieren seguir estudiando y prepararse mejor financiera, emocional y físicamente, para cuando decidan tener un bebé. Los adolescentes manifestaron estar satisfechos con los temas impartidos.

#### **Cuauhtémoc**

En este trimestre durante el mes de diciembre y enero, se llevaron a cabo **2 talleres** para la Prevención del Embarazo Adolescente en la Primaria Josefa Ortiz de Domínguez T.M, ubicada en la cabecera municipal, con los grupos de 6A y 6B. El primer taller fue en el grupo de 6A (12 niñas y 9 niños menores de 12 años). El segundo taller se realizó en el grupo de 6B (11 niñas y 13 niños menores de 12 años). Los alumnos conocieron sobre métodos anticonceptivos, la manera en que pueden usarlos, así como también las posibles causas y consecuencias de un embarazo no planeado en edad temprana.

#### **Ixtlahuacán**

Durante este trimestre se realizaron **2 talleres** de Prevención del Embarazo Adolescente,

En el primer trimestre se impartió un taller de prevención del embarazo del día 19 de febrero al 12 de marzo en la telesecundaria Juan Hernández Espinoza TM, ubicada en la comunidad de La Presa, en donde se trabajó con 3 grupos juntos: uno de primero, uno de segundo y uno de tercer grado, integrado de la siguiente forma: 12 mujeres y 23 hombre adolescentes de 12 a 14 años; y 3 mujeres y 2 hombres adolescentes del rango de 15 a 17 años. Las niñas, niños y adolescentes participaron durante el taller en diversas actividades de los temas, reflexionado sobre la importancia de la responsabilidad. Como resultado del taller, tuvimos un avance notorio en identificar como valor primordial la “responsabilidad” de tomar las mejores decisiones con respecto al ejercicio de su sexualidad.



## Manzanillo

Este trimestre se llevó a cabo **1 taller** de Prevención del Embarazo Adolescente con el grupo de 6°. B de la escuela primaria Heliodoro Trujillo T.M. ubicada en la localidad de Tapeixtles con el grupo de 6°. B. En este taller los chicos repasaron y reforzaron conocimientos acerca de su sexualidad, sus riesgos y como prevenirlos. Estuvieron muy participativos y receptivos a toda la información.

## Tecomán

En este trimestre se llevaron a cabo **7 talleres**, mismos que a continuación se describen

El primero fue en enero, en la escuela primaria "Ignacio Allende" TM, ubicada en la colonia Tepeyac, con los grupos de 6°A y B juntos (11 niñas, 10 niños menores de 12 años, 2 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años de edad)

Los otros 6 talleres fueron en el mes de febrero en la escuela secundaria "Justo Sierra" TM, ubicada en la colonia Unión Norte, con los grupos de primer grado en el siguiente orden:

- 1°A, 20 mujeres y 16 hombres adolescentes de 12 a 14 años de edad
- 1°B, 24 mujeres y 15 hombres adolescentes de 12 a 14 años de edad
- 1°C, 19 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años de edad
- 1°D, 18 mujeres y 20 hombres adolescentes 12 a 14 años de edad
- 1°E, 21 mujeres y 15 hombres adolescentes 12 a 14 años de edad
- 1°F, estuvo 23 mujeres y 13 hombres adolescentes 12 a 14 años de edad

Los 6 talleres se desarrollaron con el apoyo de presentaciones en power point, bocinas, videos de reflexión y dinámicas de integración. Logrando en las y los adolescentes concientización de la importancia de disfrutar cada etapa con responsabilidad y con ello en un futuro formar familias con una vida de calidad.

## Villa de Álvarez

Se llevó a cabo **1 taller** de Prevención del Embarazo Adolescente, en la Telesecundaria Jaime Morales Fernández TM, ubicada en la comunidad del Mixcoate en V de A, del 14 de marzo al 25 de abril, en el cual participaron los grupos de 1° A de 2° A y 3° A con un total 12 mujeres y 12 hombres de 12 a 14 años. Los adolescentes reflexionaron sobre los riesgos y consecuencias de iniciar la vida sexual sobre la importancia del ejercicio responsable de la sexualidad y de la toma de decisiones evitándose las consecuencias como el embarazo, enfermedades de transmisión sexual y violencia en el noviazgo, teniendo como resultado jóvenes informados y conscientes de que todo debe llegar a su tiempo y la toma de decisiones que deben realizar conforme a su plan de vida.

## Educación para la salud o con temas preventivos

## Colima

En este trimestre se impartieron **5 pláticas**. Dos pláticas fueron en la Primaria José María Morelos T.M, ubicada en centro, La primera platica fue el 27 de enero con el tema de "*La Sexualidad*" impartida a los alumnos de 6to. A Contando con las asistencias de 7 niñas y 17 niños menores de 12 años. Los niños se mostraron interesados en el tema y lograron

identificar que además en este proceso ocurre la exploración y atracción por otros niños o niñas.

La segunda plática fue el 28 de enero con los alumnos de 5to. A. con el tema: "*Cambios en la adolescencia*". Se atendió a 11 niñas y 3 niños menores de 12 años. Se identificaron con el tema, mencionaron cambios que han notado en ellos y expusieron algunas dudas que se lograron aclarar durante la charla.

La tercera plática fue el 13 de febrero en la explanada de adultos mayores de DIF Municipal Colima Ubicado en Edificio Central, fue impartida al grupo de la tercera edad el tema de "*Mitos y realidades de la sexualidad*" contando con la asistencia de 33 mujeres adultas, las cuales estuvieron muy atentas a la charla, lograron comprender que con los años muchos mitos que ya no se divulgan pues los jóvenes actualmente reciben más información y los hace más conscientes y responsables de su sexualidad.

Se brindaron dos pláticas más en la Telesecundaria Rigoberto López Rivera T.M, ubicada en la comunidad de Los Asmoles Colima, la primera se llevó a cabo el 20 de febrero con los padres de familia de, se abordó el tema de la "*Prevención del embarazo adolescente*", con la presencia de 10 mujeres y 1 hombre adulto. Los padres de familia comprendieron que es de importancia que sus hijos reciban información para prevenir embarazos a temprana edad; se pretende sensibilizarlos en el tema pues ellos son figuras de apoyo para brindarles información.

La segunda plática fue el día 11 de marzo se impartió a los alumnos de 3ro.A el tema fue: "*Causas y consecuencias del embarazo adolescente*" asistieron 8 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 3 mujeres y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

Los jóvenes logran identificar algunas consecuencias como riesgos a la salud y sobre todo problemas psicológicos, considerando también que económicamente tampoco están preparados. Se sugiere a los jóvenes acudir a instituciones de salud para más información.

### **Coquimatlán**

En el segundo trimestre se llevaron a cabo **3 pláticas**. La primera se llevó a cabo el día 19 de febrero con el tema de Pubertad y Adolescencia en la Primaria Vicente Guerrero T.M ubicada en la comunidad El Poblado con un grupo multigrado de 4to, 5to y 6to. Dicho grupo se encuentra conformado por 7 niñas y 5 niños.

La segunda se llevó a cabo el día 03 de marzo con el tema de Infecciones de Transmisión Sexual en la Telesecundaria Mercedes Ballesteros T.M. ubicada en la comunidad La Sidra con los 3 grupos de la escuela (8 mujeres y 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La tercera se llevó a cabo el día 10 de marzo en la Primaria María Esther Ochoa T.M. ubicada en la colonia La Cazumba, con el grupo de 6to grado único conformado por 17 niñas y 6 niños; a quienes se les impartió la charla de colocación de condón masculino y condón femenino. En dichas charlas los participantes expresaron sus dudas y pudieron aprender sobre los cambios en sus cuerpos y la manera de prevenir un embarazo o infección de trasmisión sexual.

### **Cuauhtémoc**

En este trimestre se realizaron en total **4 pláticas** informativas. Las dos primeras fueron el día 6 de diciembre en la primaria Valentín Gómez Farias T.M ubicada en la cabecera municipal, con el tema: Comunicación Familiar. La primera plática con el grupo de 6A (11 niñas y 8 niños menores de 12 años). La segunda con el grupo de 6B (10 niñas y 12 niños).



La tercera plática se realizó el día 30 de enero con el tema: Hablar de sexualidad con los hijos; en las instalaciones del DIF Municipal. Asistieron 19 mujeres adultas, 6 mujeres con hijo y 6 hombres.

La cuarta plática fue el día 14 de febrero en la primaria Eva Sámano de López Mateos T.V. ubicada en la comunidad de Quesería, con los grupos de 6 A y 6B juntos. Asistieron 8 niñas y 10 niños menores de 12 años. El tema visto fue Sexo y Sexualidad.

Los niños y niñas conocieron aspectos importantes de comunicación en la familia. Así como también la diferencia entre sexo y sexualidad. Los adultos comprendieron la importancia de hablar sin tabúes de temas sexuales con sus hijos.

### **Ixtlahuacán**

En este trimestre se realizaron **9 pláticas** educativas, la primera con el tema de Prevención del Embarazo Adolescentes y las 7 siguientes con el de Infecciones de Transmisión Sexual, VIH-SIDA y Métodos anticonceptivos. Con el objetivo de concientizar a las niñas, niños y adolescentes sobre la importancia de los métodos anticonceptivos para la prevención de las infecciones de transmisión sexual y de un embarazo no planeado.

La primera plática fue con el tema Prevención del Embarazo Adolescentes, se realizó el 22 de enero, en la Escuela Primaria Julián Silva Palacios TM ubicada en la cabecera municipal, con la participación de 20 alumnos de 5° y 6° grado (7 niñas y 13 niños menores de 12 años).

Las niñas y niños se mostraron interesados y muy participativos durante la plática, mencionando que ya conocen algunos métodos anticonceptivos teniendo como resultado que identifican las partes de su cuerpo con su nombre de la manera correcta.

La segunda, tercera, cuarta, quinta, sexta y séptima fueron con el tema Infecciones de Transmisión Sexual, VIH-SIDA y Métodos anticonceptivos en la Secundaria Técnica Cuauhtémoc No.9 TM, ubicada en la cabecera municipal.

La segunda, tercera, cuarta se realizaron el 28 de enero. Una con la participación de 1° B (18 y 10 hombres de 12 a 14 años.) La otra con el grupo de 2° B (10 y 14 hombres de 12 a 14 años, y 3 mujeres y 1 hombre de 15 a 17 años). La siguiente fue con 3° B (8 mujeres y 7 hombres de 12 a 14 años, y 3 mujeres y 5 hombres de 15 a 17 años de edad).

La quinta, sexta y séptima plática fueron el 29 de enero, con la participación de 1° A (15 mujeres y 15 hombres de 12 a 14 años de edad.) La siguiente fue con 2°B (17 mujeres y 13 hombres de 12 a 14 años de edad). La siguiente con 3°A (13 mujeres y 10 hombres de 12 a 14 años de edad, y 1 mujer y 4 hombres de 15 a 17 años de edad).

Las niñas, niños y adolescentes se mostraron interesados en el tema, participaron activamente, algunos de los métodos anticonceptivos ya eran de su conocimiento. Así mismo hicieron mención que los adolescentes que se embarazan a temprana edad es por la desinformación y la falta de comunicación con sus padres, teniendo como principal resultado el uso correcto del condón.

La octava plática fue el 15 de enero, en el Bachillerato No. 26 TV, ubicada en la cabecera municipal, con el tema Infecciones de Transmisión Sexual, VIH-SIDA y Métodos anticonceptivos Participó el grupo de cuarto semestre conformado de 28 alumnos, 14 mujeres y 14 hombres de 15 a 17 años de edad.

Los adolescentes se mostraron interesados en el tema, con una participación muy activa. Así mismo hicieron mención al final del tema que no les gustaría tener hijos pronto, pues se dan



cuenta de la gran responsabilidad, el cambio en su vida y en su economía. Complementado con diapositivas y trípticos.

La novena plática fue el 27 de febrero con el tema: "Como hablar con los hijos e hijas sobre un embarazo no deseado", en el Auditorio de la Casa de la Cultura ubicada en la cabecera municipal, con la participación de 18 adultos, 10 mujeres adultas (4 con hijos y 6 sin) y 8 hombres. Se logró brindar orientación a los adultos, los cuales mostraron muy interesados en el tema que se abordó, ya que carecen de información por las creencias que predominan, complementado el tema con carteles.

### **Manzanillo**

En este trimestre se llevaron a cabo **5 pláticas** preventivas, las cuales se describen a continuación:

La primera fue el 24 de marzo en la escuela primaria J. Jesús Diaz Virgen T.M. ubicada en el Barrio 3 del Valle de las Garzas, con el grupo de 6A, con el tema: Sexualidad en el Adolescente (16 niñas y 11 niños menores de 12 años), y 3 mujeres adolescentes de 12 a 14 años. La segunda plática fue con el grupo de 6°. B con el tema: Educación Sexual (12 niñas y 7 niños menores de 12 años) y 4 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

La tercera, cuarta y quinta plática se impartieron en la escuela primaria Heliodoro Trujillo T.M. ubicada en la localidad de Tapeixtles.

La tercera plática fue el día 3 de marzo, con el tema: Adolescentes y sexualidad, con el grupo de 5B (11 niñas y 11 niños menores de 12 años)

La cuarta plática se llevó a cabo el día 05 de marzo con el grupo de 6A, con el tema Sexualidad y Adolescencia, participando: 6 niñas y 8 niños del grupo de menores de 12 años, y 3 mujeres y 5 hombres adolescente de 12 a a14 años

La quinta plática se llevó a cabo en el grupo de 5A, el día 07 de marzo del presente con el tema: Sexualidad y adolescencia (11 niñas y 11 niños menores de 12 años).

Los alumnos adquirieron conocimientos y corroboraron información impartida por las asignaturas escolares, resolvieron sus dudas y adquirieron conocimiento para prevenir riesgos en esta etapa. Los participantes resolvieron sus dudas respecto a los procesos fisiológicos de la pubertad.

### **Minatitlán**

En este trimestre, se realizaron **8 pláticas** con 2 temas; el primer tema sobre la "Cartilla de los derechos sexuales y reproductivos" y el segundo tema sobre "Pubertad y adolescencia (Cambios y riesgos)" Las cuales tuvieron como propósito principal la sensibilización y educación a niñas, niños y adolescentes sobre los temas clave relacionados con la prevención del embarazo infantil y adolescente.

6 de esas pláticas fueron en la escuela Telesecundaria Gregorio Torres Quintero TV, ubicada en la comunidad del Poblado Peña Colorada, llevándose a cabo de la siguiente forma:

3 fueron el 4 de marzo con el tema: "Cartilla de los derechos sexuales y reproductivos". La primera plática fue el grupo de 1° "A" (8 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La segunda plática se realizó con el grupo de 2° "A" (6 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 1 mujer adolescente de 15 a 17 años). La tercera plática se realizó con el grupo de 3° "A" (4 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años). Durante estas pláticas, se abordaron aspectos como la



prevención de abuso sexual y la importancia de tener acceso a servicios de salud sexual de calidad, los adolescentes reflexionaron sobre la importancia de conocer y respetar sus derechos sexuales y reproductivos, promoviendo el acceso a información adecuada y la toma de decisiones informadas sobre su bienestar sexual.

Las otras 3 pláticas fueron el 11 de marzo con el tema la "Pubertad y adolescencia (Cambios y riesgos)". La cuarta plática fue con el grupo de 1° "A" (7 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 a 14 años). La quinta plática se realizó con el grupo de 2° "A" 6 mujeres y 4 hombres adolescentes de 12 a 14 años, y 1 mujer adolescente de 15 a 17 años. La sexta plática se realizó con el grupo de 3° "A" (4 mujeres y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años).

La séptima plática se realizó el 12 de marzo en la escuela Primaria Gregorio Vega TM, en la comunidad Agua Salada sobre "Pubertad y adolescencia (Cambios y riesgos)" con la participación de 4 niñas y 1 niño menor de 12 años. La octava plática se llevó a cabo el mismo día en la escuela primaria J. Guadalupe Victoria TM, en la comunidad San Antonio con la participación 1 niña y 5 niños menores de 12 años.

Durante estas pláticas se explicó de manera accesible y comprensible los cambios físicos y emocionales que ocurren durante la pubertad y la adolescencia, se hizo énfasis en los riesgos asociados con la falta de información, tales como las infecciones de transmisión sexual (ITS) y la importancia de prevenir el embarazo en edades tempranas mostrándose interesados en el tema.

## **Tecomán**

Se llevaron a cabo **18 pláticas** preventivas en diferentes puntos del municipio, en escuelas primarias, secundarias y con padres de familias en el siguiente orden:

El día 14 de enero 2 pláticas con el tema: Prevención de Embarazo en la escuela primaria" Ignacio Allende", TM., ubicada en la colonia Tepeyac

El primer grupo de 6°A (7 niñas, 8 niños menores de 12 años y 1 mujer adolescente de 12 a 14 años). El segundo grupo de 6°B, 4 niñas, 3 niños menores de 12 años y 1 mujer y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

El día 16 de enero, 1 plática con el tema: Prevención de Embarazo en Adolescente. en la escuela primaria "Miguel Hidalgo" TM., ubicada en colonia Miguel Hidalgo, con el grupo de 6°A, (13 niñas, 10 niños menores de 12 años y 2 mujer adolescente de 12 a 14 años).

El día 22 de enero 2 pláticas con el tema: Cambios en la Pubertad y la Adolescencia en la escuela primaria "María Concepción Farías De León" TM., ubicada en la colonia Ponciano Arriaga. Una con el grupo de 6°B, 10 niñas, 8 niños menores de 12 años y 1 mujer adolescente y 5 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Otra con el grupo de 6°A, 10 niñas, 7 niños menores de 12 años y 3 mujeres y 3 hombres adolescentes de 12 a 14 años.

El día 24 de enero del 2025 se realizaron 3 pláticas más con el tema Embarazo en Adolescente, en la escuela secundaria Gregorio Torres Quintero" TM., ubicada en la colonia Centro, donde se atendieron 6 grupos de 3er grado, integrados de dos en dos a sugerencia de la dirección.

El primer grupo se conformó por 3° C y D: 20 mujeres, 13 hombres adolescentes 12 a 14 años de edad y 2 mujeres y 4 hombres Adolescentes de 15 a 17 años de edad. El segundo grupo se conformó por 3° A y B: 19 mujeres, 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 2 mujeres y 6 hombres adolescentes de 15 a 17 años de edad. El tercer grupo se conformó por 3° E y F:



24 mujeres, 12 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 1 mujer y 5 hombres adolescente de 15 a 17 años.

Se llevaron 6 pláticas preventivas con el tema: Infecciones de Transmisión sexual y Métodos Anticonceptivos en la escuela secundaria "Justo Sierra" TM., ubicada en la colonia Unión del Norte. 3 fueron el día 24 de febrero en el siguiente orden:

1.- 3° D: 14 mujeres, 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 4 mujeres y 8 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

2.- 3° E: 10 mujeres, 7 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 2 mujeres y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

3.- 3° C: 15 mujeres, 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 1 mujeres y 1 hombres adolescentes de 15 a 17 años. 24 de febrero

Y 3 más el día 25 de febrero en el siguiente orden

4.- 3° A: 17 mujeres, 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 4 mujeres y 6 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

5.- 3° F: 8 mujeres, 9 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 4 mujeres y 7 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

5.- 3° B: 8 mujeres, 8 hombres adolescentes de 12 a 14 años y 6 mujeres y 3 hombres adolescentes de 15 a 17 años.

Se realizaron 2 pláticas más con el tema de Prevención de Embarazo en Adolescentes en la escuela secundaria Técnica N° 10 "Macario G. Barbosa" TM., ubicada en la localidad de Madrid. Una fue el día 28 de febrero con maestras y maestros de dicha escuela, 8 mujeres con hijos y 9 hombres adultos. Otra el día 3 de marzo con. 34 mujeres adultas con hijos, 1 hombre adulto.

El día 06 de marzo, se realizó 1 plática más con el tema: Prevención de Embarazo en la escuela primaria "Juan Oseguera Velázquez" TM ubicada en la colonia Chamizal, donde se trabajó con 15 mujeres adultas con hijos.

Algunas pláticas se desarrollaron con el apoyo de profesionales de la salud del IMSS Tecomán del área de planificación familiar. Logrando con las y adolescentes participación de manera general con los 6 grupos, concientización y participación en los temas abordados. Entre los resultados obtenidos están:

Interés por obtener más información, ya que son temas que difícilmente se abordan en la familia, invitándoles también que mucha de esta información en caso de necesitarlo, puede obtener en los centros de salud de la secretaria de salud de los cuales son totalmente gratuitos o de acuerdo a sus derechos de salud, donde existen profesionales de salud que los podría orientar sin ser señalados.

Concientización del porqué no ser padres a temprana edad, disfrutar de sus etapas con responsabilidad.

Interés y comprensión en los temas analizados del por qué los cambios emocionales y como se pueden controlar en un dado momento con el apoyo de sus familiares y los maestros con quienes pueden tener la confianza para el acompañamiento en esta etapa donde con mayor frecuencia están presentes las dudas

Con los padres de familia el análisis de la importancia de documentarse y tener conversaciones sobre temas sexuales con los hijos para lograr un vínculo de confianza que pueda prevenir el embarazo o infecciones de transmisión sexual a temprana edad.



## Villa de Álvarez

En este trimestre se impartieron **13 pláticas** informativas con los temas: "Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia" que se impartió en los sextos grados de primaria y primer grado de secundaria, así como el tema de "Prevención de la violencia en el noviazgo". Las pláticas se desarrollaron de la siguiente manera:

La primera plática se llevó a cabo el 28 de enero en las instalaciones la casa de la cultura del municipio. El tema dado fue: "Cómo hablar sobre la prevención del embarazo con adolescentes". Se atendió de manera masiva en el auditorio un grupo de maestros y supervisores de los 3 niveles de educación básica (53 mujeres y 16 hombres adultos).

La segunda y tercera plática, se llevaron a cabo el 07 de febrero en la Escuela Primaria Lorenzo Villa Rivera TM ubicada en la colonia Solidaridad.

Una con el grupo de 6A, 14 mujeres y 11 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Otra con el de 6B, 11 mujeres y 14 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia

La cuarta plática, se llevó a cabo el 19 de febrero en la Telesecundaria # 12 Jorge David Serrano Barrera TM, ubicada en la comunidad de Juluapan. Se atendió a el grupo multigrado de 1ª, 2ª y 3ª de secundaria, 11 mujeres y 22 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

La quinta plática fue el 21 de febrero en la Escuela Primaria Sergio Diaz TM ubicada en la colonia Montellano. Se atendió al grupo de 6A, 10 mujeres y 16 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia

La sexta y séptima plática se llevaron cabo el 25 de febrero en la Secundaria Miguel Virgen Morfin TV en la zona centro. En la primera se atendió a los grupos de 1A y 1B 26 mujeres y 32 hombres adolescentes de 12 a 14 años. En la segunda con los grupos de 1C y 2C 10 mujeres y 19 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: "Prevención de la violencia en el noviazgo".

La octava plática fue el 26 de febrero de en la Telesecundaria Consuelo Ocampo Corona (CAM) TM ubicada en la colonia V Bonfil. Se atendió a los grupos multigrados de 1 a 3 de (30 mujeres y 25 hombres adolescentes) de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia

La Novena plática fue el 28 de febrero en la Primaria Heliodoro Silva TM ubicada en el Centro. Se atendió a los padres de familia de los alumnos de 6 grado, 15 mujeres y 3 hombres adultos. El tema dado fue: Cómo hablarle de sexualidad a los adolescentes

La décima plática fue el 3 de marzo en la Primaria Silverio Cavazos Ceballos TM, ubicada en la colonia Villas Cañaveral. Se atendió al grupo de 6 A, 15 mujeres y 20 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue: Cambios en mi cuerpo durante la adolescencia.

La onceava plática fue el 10 de marzo en el Preescolar Gabilondo Soler TM, ubicado en la colonia Loma Bonita. Se atendió a 22 mujeres adultas. El tema dado fue: Cómo hablarle de sexualidad a los adolescentes.

La doceava y treceava plática se llevaron cabo el 13 de marzo la Secundaria Miguel Virgen Morfin TM ubicada en el centro. Una con los grupos de 3A y 3 C (24 mujeres y 18 hombres adolescentes de 12 a 14 años. La otra con 1B 8 mujeres y 21 hombres adolescentes de 12 a 14 años. El tema dado fue "Prevención de la violencia en el noviazgo"



Como resultado de estas actividades se fomenta que las y los adolescentes de los planteles a los cuales se asistió, sientan la confianza de acercarse a pedir orientación o ayuda en el caso que estén pasando por alguna situación similar a las planteadas durante la plática.

### **Actividades culturales, deportivas, recreativas, que apoyen los objetivos preventivos y de difusión**

#### **Coquimatlán**

El día 26 de febrero del año en curso, se realizó la **Feria Preventiva** denominada Estrategia Integral de Seguridad Escolar y Bienestar Humano "Vamos todas y todos juntos por la paz"; en la Secundaria Susana Ortiz Silva T.M. ubicada en la cabecera municipal. Donde se colocó un módulo informativo de PANNAR para brindar información sobre Infecciones de Transmisión Sexual, participando 3 grupos (1ero A, B y D) 39 adolescente mujeres y 39 adolescentes hombres.

#### **Ixtlahuacán**

El 11 de febrero se llevó a cabo en la cabecera municipal, la **Feria informativa**: "Vamos todas y todos, junto por la paz" en la Secundaria Técnica No. 9 TM donde se colocó un módulo informativo sobre métodos anticonceptivos.

Participaron 6 grupos en total: 3 de cada grado (53 mujeres y 35 hombres adolescentes de 12 a 14 años; y 2 hombres adolescentes de 15 a 17 años.). Así como 2 grupos de la primaria de la Escuela Primaria Julián Silva Palacios TM, sexto y quinto grado (21 niñas y 29 niños menores de 12 años). Y un grupo más, de 16 mujeres y 7 hombres adultos. Como resultado las y los estudiantes lograron reforzar sobre el tema, manipulando los diferentes métodos anticonceptivos.

#### **Villa de Álvarez**

El día 29 de enero en el marco de la **Feria Preventiva** "Vamos todas y todos por la paz". Estrategia Integral de Seguridad y Bienestar humano implementada por el DIF Estatal Colima, se colocó un módulo informativo en la Escuela Secundaria de Talentos #12 TM ubicada en la colonia Tabachines.

En el módulo se brindó información sobre la prevención del embarazo adolescente a 9 grupos: 1º. A, 1º. B, 1º. C, 2º. A, 2º. B, 2º. C y 3º. A, 3º. B, 3º. C con el objetivo brindar herramientas a las y los adolescentes para un sano ejercicio de su sexualidad. Atendiendo a 133 mujeres y 134 hombres adolescentes de 12 a 14 años. Así como la participación de 80 adultos (50 mujeres y 30 hombres) entre maestros y responsables de módulos Se obtuvo buena participación por parte de los adolescentes con los simuladores de embarazo. Se mostraron interesados y participativos.

### **Difusión masiva por escrito**

#### **Coquimatlán**

Se repartieron 78 trípticos informativos sobre las Infecciones de Transmisión Sexual, en el módulo colocado en la Feria Preventiva denominada Estrategia Integral de Seguridad Escolar y Bienestar Humano "Vamos todas y todos juntos por la paz";



## Ixtlahuacán

Se entregaron 100 folletos con información sobre los cambios en la etapa de la adolescencia en la Secundaria Técnica No. 9 Cuauhtémoc TM ubicada en la cabecera municipal, en el marco de la Feria informativa: "Vamos todas y todos, junto por la paz" prevención del embarazo. De igual manera se repartieron 200 trípticos y folletos con información sobre los métodos anticonceptivos y consecuencias del embarazo a temprana edad en la Secundaria Técnica No. 9 Cuauhtémoc, el Bachillerato No. 26 TV y la Telesecundaria Juan Hernández Espinoza TM.

## Manzanillo

Se entregaron 144 trípticos en Centro Cultural Salagua con información acerca de métodos anticonceptivos e infecciones de transmisión sexual.

## Villa de Álvarez

Se entregaron 250 folletos sobre los cambios en el cuerpo y sexualidad responsable en la adolescencia. En el marco de la Feria Preventiva "Vamos todas y todos por la paz" realizada el día 29 de enero en la Escuela Secundaria de Talentos #12 TM

## *Difusión masiva electrónica*

### Ixtlahuacán

En la página de Facebook del gobierno municipal, se publicó una nota informativa el día 13 de febrero, sobre la feria de la salud "Vamos todas y todos, junto por la paz" en la que se colocó un módulo sobre la prevención del embarazo, con un total de 35 reacciones y 16 compartidas. Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/15JeF3FzFy/?mibextid=wwXlfr>

### Tecomán

En el primer trimestre se realizaron **6 publicaciones** con notas informativas de las actividades relacionadas con la prevención de Embarazo en la siguiente orden:

- 1.- El día 15 de enero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre la plática preventiva de Embarazo en adolescentes realizada en la escuela primaria "Miguel Hidalgo" TM, obteniendo 8 reacciones (likes) Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/15E64tgvp5/?mibextid=wwXlfr>
- 2.- El día 24 de enero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre el análisis del video "Sobreviviendo el Embarazo en Adolescentes realizada en la escuela secundaria "Gregorio Torres Quintero" TM, obteniendo 7 reacciones (likes) Enlace: <https://www.facebook.com/share/p/1Bfq6pSh6J/?mibextid=wwXlfr>
- 3.- El día 04 de febrero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre el Taller prevención de embarazo con las y los Adolescentes, realizada en la escuela primaria "Ignacio Allende" TM, obteniendo 2 reacciones (likes) Enlace; <https://www.facebook.com/share/p/12JUgU95kXn/?mibextid=ww>
- 4.- El día 12 de febrero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre el taller Prevención de Embarazo en Adolescentes, en la escuela secundaria "Justo Sierra" TM., obteniendo 1 reacción (likes) enlace; <https://www.facebook.com/share/p/18gcwepuEe/?mibextid=wwXlfr>
- 5.- El día 13 de febrero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre el término taller Prevención de Embarazo

en Adolescentes, en la Escuela Secundaria "Justo Sierra" TM., obteniendo 2 reacciones (likes) Enlace <https://www.facebook.com/share/p/191XFTkkvh/?mibextid=wwXlfr>

6.- El día 26 de febrero del año en curso se publica en la página oficial de Facebook del DIF municipal de Tecomán, una nota informativa sobre las pláticas de Infecciones de transmisión sexual y métodos anticonceptivos con los grupos de tercer grado, en la escuela secundaria "Justo Sierra" TM., obteniendo 9 reacciones (likes) Enlace; <https://www.facebook.com/share/p/18jsbtxt9Q/?mibextid=wwXlfr>

## Atención

**Intervención Interdisciplinaria Extramuros. Canalizaciones a servicios médicos, psicológicos, educativos, jurídicos**

### Colima

Se canalizó a **psicología y al área jurídica** del DIF municipal, a una madre adolescente de 13 años.

### Cuauhtémoc

Se canalizó al servicio de psicología del DIF municipal a 1 madre adolescente de 17 años.

### Manzanillo

Se llevaron a cabo 7 canalizaciones en este trimestre de la siguiente forma:

- 1 a Trabajo social: 1 mujer adulta con hijo
- 2 al Área médica: 1 mujer adulta con hijo y 1 hombre adulto
- 2 a Psicología: 1 mujer adulta con hijo y 1 hombre adulto
- 2 Jurídico: 2 mujeres adultas con hijo.

### Tecomán

En este primer trimestre se realizaron 5 canalizaciones de la siguiente forma.

- 1 a Trabajo Social 1 mujer adolescente embarazada de 15 a 17 años de edad
- 1 a Psicología 1 hombre adolescente de 12 a 14 años
- 3 Jurídico: 1 mujer adulta con hijo. 1 hombre adolescente de 12 a 14 años. 1 niño menor de 12 años.

## Capacitación a las y los operativos municipales para brindarles herramientas didácticas para la prevención del embarazo infantil y adolescente.

El día 11 de febrero se realizó una reunión virtual con la finalidad de dar a conocer los logros y metas obtenidos por cada municipio durante el año 2024; así como para revisar el Plan Anual de Trabajo 2025. Participaron: 7 mujeres adultas 8 municipios.

Colima, Col. a 28 de marzo de 2025

**Dra. Marcela Marigel Castillo Cázares**  
Responsable estatal de Prevención  
del Embarazo Infantil y Adolescente



SISTEMA PARA EL DESARROLLO  
INTEGRAL DE LA FAMILIA DEL  
ESTADO DE COLIMA

**Mtro. Miguel Ángel Larios Ortiz**  
Encargado de la Coordinación Estatal  
programa PANNAR